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【新闻背景】卫生计生委日前起草
了《公共场所控制吸烟条例（送审
稿）》，向社会公开征求意见。送审稿
规定，新闻出版广电总局负责对电影、
电视剧及其他节目中的吸烟镜头进行
监督管理，违者最高罚款 3万元。送
审稿明确，所有室内公共场所一律禁
止吸烟；体育、健身场馆的室外观众座
席、赛场区域，公共交通工具的室外等
候区域等也全面禁止吸烟。（11月 25
日《新文化报》）

从世卫组织《烟草控制框架公约》
在我国正式生效算起，控烟的制度设
计一次次说起来都很当真，结果呢？资
料显示，我国现有吸烟人数超 3 亿，7.4
亿不吸烟者遭受二手烟危害，72.9％的
初中学生在家、室内公共场所、室外公
共场所或公共交通工具中遭受二手烟
危害，每年死于和吸烟相关疾病的人数
达136.6万。

公共场所控烟，确实不太容易。
2011 年 5 月，新的《公共场所卫生管理
条例实施细则》施行，室内公共场所开
始禁止吸烟，结果是雷声大雨点小——
谁能指望餐厅对客人吸烟指手画脚？
哪个下属敢对抽烟的领导说不？权
力 部 门 不 出 手 ，指 望 趋 利 的 市 场 主
体“大义灭亲”，显然是个不靠谱的
逻辑。

控烟难，但也不至于难如上青天。

起码有两个层面可以考查公共部门控
烟的诚意：一是烟草广告，二是影视剧
里的“烟情”。很遗憾，在这两份考卷
上，控烟行动基本代言了“不作为”三
个字。今年8月，广告法修订草案提交
第十二届全国人大常委会第十次会议
审议，一份由 132 位著名专家和社会知
名人士签名的呼吁书上递全国人大常
委会，呼吁新修订的广告法全面禁止烟
草广告。结果是广告法对发布烟草
广告的媒介、形式和场所作了更严格
的限制，但并没有规定“全面禁止烟草
广告”。

影视作品对控烟最具导向意义，但
现实不容乐观。譬如《志明与春娇》，
电影的宣传语就是“一支烟引发的暧
昧”，男女主角皆为烟民，无烟不欢；

《梅兰芳》一度被称为“烟王”，片中吞
云吐雾的镜头近 15 分钟，占总片长的
12%……中国控制吸烟协会此前公布
了 2009 年国产影视作品烟草镜头的统
计数据：年度票房前40名的国产电影，
31部中有524个吸烟镜头；年度收视率
最高的30部国产电视剧，28部中有2561
个吸烟镜头。

该做的没做好，重点领域烟雾缭
绕，在泛泛而谈的“全面控烟”上重拳出
击显然更难。当然，不管怎么说，控烟
的路还是要走，当真要“史上最严”，还
得把上面这些“历史遗留问题”解决好。

■洛浦听风

全面控烟很像“狼来了”？
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经市政府同意，我市将开展
为“十三五”规划编制建言献策活
动。听到此消息后，众网友争相
发言。

很多人首先谈到交通。@
有梦的女孩 yao 努力希望快点
建地铁：再也不想在路上耽误
时间了！@卢小二_芮觉得建地
铁有点儿远：多建几座立交桥
或者建一条轻轨就妥了。@张翌
范_______则说：不如老老实实把
路修宽，多发几趟公交车实在。

环境也是大家十分关注的问
题。@猫的嫁衣发言：扬尘、汽车
尾气什么的真让人吃不消，跪求
给城市“消毒”！@沉溺于静很担
心水污染问题：一定要把市内这
几条河流保护好，严罚任何形式
的排污行为。

市民的业余生活需要得到
更多关注。@我爸喊我小二子
希望多开辟一些类似公园的健
身活动场所。@信天翁 1999 呼
吁：多盖几个大型游乐场，利用洛

浦公园这个观景平台举行龙舟比
赛。@阿骆阿骆补充道：公共图
书馆、科技馆实在是太少了，每个
区都应该有几个。

对城市发展的大战略，不少
市民指点江山。@0JACK1 认为
洛阳发展应立足实际：人口数量
决定城市规模，产业经济决定生
活质量。@碧海雲天-大宝接过
了话茬：之前的规划在未来能坚
持下去就好。

市民建言献策后，政府该如
何反馈落实？@新沟红旗十三股
建议：利用网络平台将市民的意
见和相关部门的回复等逐一公
布。@hyb 你好明天直言不讳：
城市属于市民，城市的发展方向
也该体现市民的意愿。@洛阳
好备 T 期盼：但愿别让大家白激
动一场。

当然，眼下市民最大的愿望
莫过于@薛小谦爱薛之谦所说
的：希望都能享受集中供热，而且
供热质量有保证！ （王斌）


